

El Corresponsal de París.
Hija autógrafo diaria.

Servicio de la prensa española.

Redaccion y Admón:
17 y 19 rue Maubeuge
Paris.

Año IV. ~ Númº 481.

Paris 2 de Agosto de 1888.

La situacion.

En los círculos políticos no se habla de otra cosa que del importante documento publicado ayer por M^{me} Juliette Adam en el último número de su interesante revista (*Nouvelle Revue*), ó sea el informe secreto de M^r. de Bismarck al difunto emperador Federico III á propósito del proyecto de matrimonio entre la princesa Victoria, hija del emperador, y el príncipe Alejandro de Battenberg.

Ese informe, cuyos párrafos más salientes vamos á reproducir, es una exposicion clara y muy precisa - y auténtica según toda apariencia - de la política que el emperador Guillermo I y su Canciller se habian impuesto *vis à vis* de Rusia.

La emperatriz Victoria habia sido la primera, parece - que habia enterado al Canciller del proyecto de matrimonio, comunicándole á propósito una carta de la reina de Inglaterra, fechada en 26 de marzo, en la cual esta última manifestábase altamente favorable á dicho proyecto. Entonces fué cuando M^r. de Bismarck se creyó en el caso de exponer, primero, á viva voz, y despues, por escrito, sus objeciones, al emperador Federico:

"Tal como ya lo he declarado á V. M. - dice el Canciller en su informe - eríame obligado, por muy sensible que me sea, á disuadirle de un proyecto que, si colma los votos de la familia real de Inglaterra, no podría ser considerado bajo el mismo punto de vista por el gobierno imperial alemán, á quien no es dable, por las combinaciones actuales de su política exterior, sustraerse á un orden de hechos regularmente fundados desde hace mucho tiempo, y cuyo equilibrio deseado y necesario no puede depender de una cuestion de inclinacion respetable bajo todos conceptos, pero de un orden secundario. En efecto, no se trata aqui del matrimonio de su Alteza real la princesa nuestra hija con el príncipe Alejandro de Battenberg, súbdito alemán, sino con el príncipe de Bulgaria, soberano desposeído de su trono y conservando aún el carácter de pretendiente."

"Ese mismo proyecto de matrimonio ha sido ya tratado

anteriormente, como ya he tenido el honor de manifestarlo a V. M. Nuestro difunto glorioso emperador habia impuesto en este mismo asunto su voluntad, que fue respetada, aunque mucho costara a la natural bondad de su corazon oponerse al voto expresado por su hijo muy querido. El soberano que ha fundado el imperio y ha realizado grandes actos políticos, ha colocado siempre la razon de Estado encima de todas sus ideas personales y no las ha sacrificado sino con completo conocimiento de causa. El emperador difunto ha sabido y apreciado las graves razones por las cuales esta union de la princesa nuestra hija con el principe Alejandro no podia ser autorizada. Tales razones forman parte integrante del sistema politico de la diplomacia imperial en sus relaciones directas con Rusia y con su augusto soberano."

"Leonor: vuestro illustre padre, al morir, ha dado a conocer las solas y ultimas preocupaciones de su alma grande cuando aconsejaba que se obrara siempre con escrupulosidad en todo lo que al crax se refiriese y que se siguiera *vis a vis* de Rusia una politica de paz y de cordial inteligencia. V. M. sabe, por la exposicion general que le tengo hecha de la situacion diplomatica del imperio, que yo siempre me he inspirado en esta misma idea y que todos mis esfuerzos han tendido siempre a la realizacion definitiva de una inteligencia de buena vecindad y de Estados aliados, tal como conviene que exista entre Alemania y Rusia. Es precisamente a fin de evitar que esas buenas relaciones se entibiaran, que nuestro difunto emperador habia resuelto oponerse al matrimonio proyectado entre su nieta y el principe Alejandro de Battenberg; y son estas mismas razones de alta conveniencia politica las que se oponen aun actualmente a la ejecucion del mismo proyecto."

"Siento que, ateniéndome a mi deber estricto, deberia buscar el mejor medio de consolar a V. M. en tan durisimo trance como atraviesa; sin embargo, no puedo ocultar que los ultimos meses de la vida de su glorioso padre han sido penosamente afectados por la conducta personal del crax, quien, en desprecio de las conveniencias que debia a la edad y al rango de su venerable pariente, ha contestado con desden a la invitacion que nuestro difunto emperador le habia dirigido para que viviera a verle en la época de las grandes maniobras de Stettin. Más tarde, si el crax se detuvo en Berlin, fue solo obligado por las circunstancias, y toda la corte pudo observar cuanto habian cambiado las disposiciones del crax respecto de Alemania. V. M. está enterado de los incidentes ocurridos y sabe cual fue la miserable causa que habia producido estos resultados tan repetidos."

(Aqui M.^o de Bismarck relata la historia de aquellos célebres documentos apócrifos atribuidos al canciller y referentes a la

pretendida política de Alemania con relación a Bulgaria; de cuya historia se ocupó con grande escándalo toda la prensa europea).
Le sigue después M. de Bismarck:

" V. M. apreciará más libremente - después de conocido todo los detalles de esta cuestión tan compleja, - los motivos exactos por los cuales la política alemana ha debido y debe aun rechazar toda idea de matrimonio entre una Hohenzollern y el ex príncipe de Bulgaria, cuyo destronamiento ha sido querido por el czar. De ello depende la cuestión de las buenas relaciones políticas con Rusia, y en el estado que atraviesa actualmente Europa el mantenimiento de esas buenas relaciones es necesario."

" Sería contravenir en una medida demasiado grande a las Decisiones de esta política conceder al príncipe pretendiente a la corona de Bulgaria, con la mano de una princesa imperial de Alemania, las esperanzas políticas que semejante unión entrañaría como consecuencia. El czar tendría derecho a creer que nuestras verdaderas intenciones no están conformes con nuestros actos, y que al dar a un príncipe destrozado y desterrado de sus estados bajo el impulso de la política rusa la consagración de una tal alianza, nosotros tendamos el propósito de reanimar la popularidad del príncipe y de hacer, por consiguiente, más fácil su retorno a Bulgaria."

"... Las intrigas que se agitan alrededor del proyecto de matrimonio del príncipe Alejandro no se ejercen solamente en Alemania; tienen su centro de actividad en el extranjero, y no tan solo en Londres, sino en todas partes donde se conspira contra el poderio de la unidad alemana. Los rumores complots que urdieron el asunto de los documentos búlgaros, con los que ahora emprenden esas tentativas, cuyo secreto fin es el de hacer surgir una causa cualquiera de descontento entre el czar y el emperador, y esa causa tendría por efecto directo el crear para el porvenir un obstáculo a las combinaciones de la política imperial."

(La conclusión del informe es una especie de ultimatum. M. de Bismarck ofrece su dimisión para el caso en que no fuesen escuchados sus consejos):

" Si V. M., después de haberse enterado de la presente memoria y de haber oído las explicaciones complementarias que se rá tal vez útil que yo le exponga, creyese todavía que debe prestar su adhesión a este proyecto de matrimonio, yo rogaria a V. M. se dignara resolver si me sería posible entonces, continuar prestando mi concurso a una política en la cual yo he representado durante veinte y cinco años la misión cuya importancia y espíritu se ha dignado V. M. reconocer públicamente."

" Señor, a las P. de V. M. Sr. Príncipe de Bismarck."

La publicación del documento que precede el mismo día en que

el emperador Guillermo regresaba a sus estados, despues de su visita al czar, es considerada por todo el mundo como una estratagemas y un acto diplomático de primer orden. Cuando el emperador Alejandro de Rusia tenga conocimiento de ese informe del canciller, por poco que quiera profundizar su contenido, aclarará de ver desde luego cuales son los grados de lealtad que reviste esa amistosa inteligencia que no ha mucho le reiteraba todavia su buesped de Alemania.

El documento ha tenido y tendrá durante muchos dias una gran resonancia, y por mucho que se esfuerce - que si se esforzaran los periódicos alemanes tratando de desautorizar, atenuar o desmentir categoricamente su contenido, no habrá seguramente un solo politico que deje de creer a pies juntillas en su completa autenticidad. Un solo problema quedará por resolver: ¿cómo ha podido ese documento, o su copia, llegar a manos de la Directora de la Nouvelle Revue? "That is the question".... como dicen los ingleses, que tal vez podrian explicarnos la clave del misterioso suceso.

La reina de Portugal en Paris. - Procedente de Lisboa, Madrid y Burdeos, ayer tarde llegó a Paris la reina Maria-Pia de Portugal, de paso para Roma y Turin, a donde va con objeto de asistir al matrimonio de su hermano el principe Amadeo de Saboya con la princesa Leticia Bonaparte. - La reina llegó acompañada de su hijo el principe Alfonso, y permanecerá algunos dias de incógnito en Paris, alojada en el Hotel Bristol esperando a su esposo el rey Don Luis que debe llegar uno de estos dias procedente de Marsella.

La reina Maria-Pia es la segunda hija del difunto rey de Italia Victor Manuel. Tiene 39 años, es rubia, alta, esbelta, muy distinguida y, sobre todo, muy elegante. Tiene una gran predileccion por todo lo que se refiere a la cultura del espíritu; está muy al corriente del movimiento literario, es una buena musica y una acuarrelista distinguida. Gusta tambien mucho de todos los sports, especialmente la caza y la equitacion.

La Huelga de Paris. - El numero de trabajadores actualmente en huelga alcanza, si tenemos de creer la estadística de los periódicos socialistas, la enorme cifra de 12000. - Se hace realmente incomprensible que tantos millares de obreros puedan sostenerse en esta situación, si se tiene en cuenta la lestititud desesperante con que los recursos afluyen a la Cámara sindical de la huelga. Los huelguistas continúan deliberando pacificamente en sendas reuniones que tienen lugar por la mañana, por la tarde y por la noche; pero cada sinderica todavía que el conflicto esté en vísperas de tener una solución satisfactoria.

(Ultima hora) La huelga de los trabajadores de Paris recibirá a partir de mañana un viridido de todos los conductos de fiambre. No lo acaba de resolver su cámara sindical esta mañana tarde.

(Bohla: 576 83 05 - Suez: 2190 = Bonanza: 287 55 = N. S. p. 1800)